



ACTIONS MONGOLIE

Maison des Associations, 28 rue Denfert-Rochereau, 69004 LYON

RAPPORT MORAL 2025 sur les missions 2024 et activités diverses

Actions Mongolie a fait deux missions en Mongolie en 2024 uniquement en ophtalmologie.

- **Envoi du matériel entreposé en conteneur à Bioport:**

Conformément à la décision de l'AG de 2024, nous avons procédé à l'envoi du conteneur rempli de matériel d'ophtalmologie pour la plupart, non sans être assuré du coût. Conscients des risques liés à la traversée de la Russie, des éventuelles difficultés avec les douanes et d'autres inconnues, nous avons choisi un prestataire qui assurerait la livraison à bon port en Mongolie par camion avant le départ rénette sur place. Malgré cela, le conteneur est arrivé en retard en Mongolie suite à une immobilisation par la douane russe, puis par des pourparlers avec la douane mongole sur les frais de douane.

Alors que le ministère de la Santé a octroyé in extremis l'exonération des frais de douane, la douane à Oulan-Bator n'en a pas tenue compte. Nos remerciements à Baysa, prof. à l'Université, pour ses nombreuses interventions auprès des autorités et de la douane et pour avoir dénouer la situation.

La douane a entrepris de vérifier les colis prévus pour différents sites en les éventrant et en dispersant toutes les pièces en immense puzzle que J-P. Leloup devra reconstituer en septembre prochain, le matériel ayant été mis à disposition de l'Université après le départ de l'équipe début juillet.

Au final, les 11 palettes de matériel récolté la plupart pendant les années Covid, soit 17 mètres-cubes, sont arrivées à bon port en août.

- **Installation et maintenance des matériels: [Jean-Pierre Leloup](#)**

La mission de J-P Leloup a consisté à réparer ou vérifier les microscopes opératoires et le matériel de consultation des hôpitaux de province de Dalanzadgad, Altaï et Uliastaï, ainsi que ceux des hôpitaux d'Oulan-Bator où Actions Mongolie avait donné du matériel les années précédentes.

- **Mission du [Dr Jean-Claude Villon](#) du 5 juin au 1er juillet:**

La formation par compagnonnage reste très prisée des ophtalmologistes. Les demandes de formation en chirurgie et en consultation sont nombreuses. Nous nous appuyons de plus en plus sur de jeunes ophtalmologistes mongols mieux formés, en majorité des femmes.

Jean-Claude Villon s'est rendu en compagnie de Jean-Pierre Leloup à Dalanzadgad, Altai, puis Uliastai pour accompagner les ophtalmologistes de ces trois villes de province vers la chirurgie de cataracte extra-capsulaire. Du petit matériel leur a été aussi cédés.

Ils se sont longuement entretenus à Oulan Bator sur le développement de l'ophtalmologie avec Baysa, prof. à l'Université et notre interlocuteur dans cette discipline. Ils ont recommandé plus de rigueur dans les examens cliniques, insister sur la nécessité d'avoir au moins deux ophtalmologistes dans chaque hôpital de province et sur l'importance de formation chirurgicale.

Ces missions ont pu être menées à bien grâce à nos interprètes Oyuna, Ichka pendant tout notre séjour en dehors de la capitale, puis Khaliun à Oulan-Bator. Qu'elles en soit remerciés!

• **ORL, Urgences, chirurgie laparoscopique, néonatalogie :**

Il n'a pas été possible d'organiser des missions dans ces disciplines. Une des raisons réside dans la difficulté à identifier des interlocuteurs dans les hôpitaux de province, de maintenir des contacts avec les médecins sur leurs besoins et également par la forte mobilité des praticiens.

• **Relations avec les autorités mongoles et renouvellement des autorisations:**

Jean-Claude et Jean-Pierre ont à Oulan-Bator, rencontré le Dr.Unur, notre correspondante d'Actions Mongolie qui les a informé que notre autorisation d'exercer en tant qu'association était renouvelée pour 2 ans.

Nous la remercions pour toutes ses démarches.

• **Communication:**

Deux événements majeurs en 2024 nous ont permis de communiquer sur nos actions:

- l'exposition « **Gengis Kahn: comment les mongols ont changé le monde** » au château des Ducs de Bretagne à Nantes: du 14/10/2023 au 5/05/2024

avec la présence de Chantal et Hubert Novel lors de l'inauguration; rencontre avec le prof. Chinburen, député et membre de la délégation mongole pour lui remettre notre demande d'exonération des frais de douane;

- présentation d'Actions Mongolie par Christian Varlet dans une des salles et tenue d'un stand aux côtés de Routes Nomades le dimanche où de nombreux flyers ont été distribués et quelques DVD vendus, lors du Naadam organisé par le château et Routes nomades (association de Johanni Curtet);

- la sortie du film « **Si je pouvais hiberner** » de la réalisatrice mongole Zoljargal Purevdash, présenté à Cannes dans la sélection officielle «Un certain regard» et en avant-première le 9 janvier 2024 au cinéma de Charbonnières-les Bains; rencontre avec le public à l'issue de la projection et exposition photo de Ch. Varlet sur les tsaatans, éleveurs de rennes du nord de la Mongolie sur une quinzaine de jours.

Projections à Arles au Méjan et 2 au cinéma la Cascade de Martigues avec la participation de Johanni Curtet, auteur-compositeur de la bande originale du film lors de l'une d'entre elles; une à Pézenas avec Patrick Sachot. De beaux échanges avec le public sur la réalité socio-économique de la Mongolie évoquée dans le film et la présentation de nos activités. Distribution de nombreux flyers.

Il n'a pas été possible d'organiser ce genre de rencontre sur Lyon, Grenoble, Avignon, Nîmes, Montpellier du fait que les programmes avaient été arrêtés avant les fêtes de fin d'année, la sortie en salle ayant eu lieu le 10/01.

Il ne semble pas que ces actions de com. se soient traduites par des adhésions.

- **Soirée théâtrale avec les Maudits Gones - Pierre-Bénite:**

Comme chaque année, la troupe lyonnaise des Maudits Gones a donné la représentation de « 52 rue La Boétie », pièce écrite et mise en scène par Bruno Guinand, comédien des Maudits Gones, le 25 mars 2024 au Théâtre de la Maison du Peuple. Soirée partagée avec 2 autres associations pour remplir la salle.

Nous avons vendu presque la totalité de notre quota de places sur les 80 places dont nous disposions.

- **Décès de notre ami Bagi:**

Bagi a été un partenaire essentiel dans nos actions en Mongolie. Il participait à nos missions avec l'engagement de développer la Mongolie dans le domaine de la santé. Organisateur, accompagnateur, traducteur, photographe et cinéaste, Bagi était un ami fidèle et apprécié de tous.

Il avait le projet de venir aux JO en juillet 2024, mais il est parti avant hélas.

Nous garderons le souvenir de Bagi, de son sourire, son humour, sa délicatesse et de sa contribution à Actions Mongolie.

Le Président,
Christian VARLET